



## **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL**

# **PROTESTAS**

**BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS**

**JULIO 2017**

**COSTA RICA**



**UNIVERSIDAD DE  
COSTA RICA**



 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

**AUTORES:**

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

**FUENTES:**

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

## ▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO<sup>1</sup>, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

## ▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA JULIO 2017**

**S**e incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

**TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. JULIO, 2017.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	26	17
Huelga	17	11
Concentración	15	10
Bloqueo	12	8
Reunión con autoridades	11	7
Marcha	9	6
Denuncia ante entidades nacionales o internacionales	6	4
Paro	2	1
Huelga de hambre	2	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>65</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Julio 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

**TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. JULIO, 2017.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - % )	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	68	44
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	11	7
Grupos y/u organizaciones de empresarias y empresarios	8	5
Grupos y/u organizaciones de estudiantes, madres y padres	5	3
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	3	2
Grupos y/u organizaciones de usuarios y usuarias	3	2
Grupos y/u organizaciones de ambientalistas	2	1
Otros	2	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>65</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Julio 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

**TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. JULIO, 2017.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Defensa de trabajo y condiciones laborales	52	34
Mejora o defensa de servicios públicos	11	7
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	6	4
Defensa de la educación	5	3
Mejora o defensa de infraestructura pública	3	2
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes y/o decretos	2	1
Defensa de medioambiente	2	1
Otros	20	13
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>65</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, julio 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

**TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. JULIO, 2017.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Asamblea Legislativa	46	30
Instituciones descentralizadas o autónomas	14	9
Gobierno en general	12	8
Ministerios	9	6
Municipalidad en general	8	5
Poder Judicial	3	2
Presidente de la República	3	2
Entidades de regulación	2	1
Empresas privadas	2	1
Entidad internacional	2	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>65</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Julio 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

## ▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL JULIO 2017**

### ▲ **SÁBADO 1**

La CICR se pronuncia en contra del expediente No. 19.985, llamado “Declaración del día del Padre”, donde se establece como feriado obligatorio el día del Padre. Las cámaras empresariales señalan que declarar este día feriado implicaría un costo de hasta ₡40 mil millones. En su pronunciamiento, la CICR señala que “es un golpe más a la competitividad de las empresas, especialmente para las MIPYMES, que atenta contra competir adecuadamente tanto en el mercado nacional como internacional. No trabajando no es como se toma conciencia de la responsabilidad que implica y la importancia que tiene la paternidad”.

### ▲ **LUNES 3**

Autobuseros de la zonas Sur y Norte y de la provincia de Guanacaste con el apoyo de taxistas se manifiestan frente a la Asamblea Legislativa contra la aplicación de un nuevo modelo tarifario a las empresas de transporte público y contra la aplicación UBER. Posteriormente, realizan una conferencia de prensa en la Sala de Ex-presidentes de la Asamblea Legislativa donde anuncian que no participarán en la mesa de diálogo propuesta por el poder ejecutivo, puesto que esperaban la participación de Luis Guillermo Solís, presidente de la República, y de Sonia Marta Mora, ministra de Educación, quienes no están en la propuesta de mesa de diálogo del gobierno.

Vecinas y vecinos de Barrio México, Barrio La Cruz y Barrio Escalante, así como miembros de la Asociación de Desarrollo Integral de Barrio Claret, entregan dos cartas a la ARESEP para solicitar la restitución del servicio de transporte público brindado por la empresa de buses Biusa y Guillial S.A, la cual renunció a la concesión de tres rutas capitalinas por ser financieramente insostenibles sin un aumento en las tarifas.

### ▲ **MARTES 4**

Representantes de la Unión de Empleados de BANCREDITO se manifiestan frente a las oficinas centrales de BANCREDITO en Cartago, para exigir a la junta directiva de dicha institución la creación de una mesa tripartita de diálogo sobre la situación del cierre técnico de dicha entidad financiera. Las y los trabajadores denuncian que no se les ha informado sobre su situación laboral, por lo que demandan que se discuta el pago de cesantía, la devolución del ahorro de pensión complementaria y el traslado de las y los trabajadores hacia otras instituciones públicas. En un comunicado de prensa convocando a la manifestación el sindicato señala “Aunque todos saben del cierre técnico o del nombre ‘bonito’ que los políticos le quieren dar, la verdad es que a los

<sup>2</sup> Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2017. Costa Rica Cronología de la Protesta Social Junio 2017. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

empleados los tienen en total oscuridad, muchas veces se dan cuenta de las cosas porque salen primero en los medios de comunicación. Todos saben que en algún momento se van a quedar sin trabajo, sin embargo, ninguna autoridad tiene la cortesía de decirles cuándo va a ocurrir”.

## ▲ VIERNES 7

Mediante un video, el Foro Nacional de Taxistas anuncia el acuerdo firme y unánime de convocar a una manifestación para el martes 11 de julio desde la Plaza de la Democracia hacia Casa Presidencial en Zapote. El foro exige que el MICIT bloquee la aplicación Uber, así como una reunión con el presidente Solís.

Las empresas autobuseras Biusa y Guiliál S.A. envían una carta a un grupo de diputados invitándoles que utilicen el servicio de transporte de las rutas de Barrio México, Barrio Escalante, Rositer Carballo, La Carpio y León XIII, para que verifiquen la calidad del mismo. Alfredo Villalobos, vocero de las empresas, señala que “a nuestro criterio, tanto los jefes y funcionarios de la ARESEP, como del CTP, están incumpliendo sus responsabilidades y están llevando a un caos al transporte público costarricense”.

## ▲ MARTES 11

Usuarios y usuarias de la Clínica Marcial Fallas realizan una caminata desde el Parque de Desamparados hacia el centro médico, para exigir una mejora en los servicios de salud. Dicha manifestación fue convocada a través de la página en Facebook “Molestos con Clínica Marcial Fallas” y entre las demandas se encuentran que se recorten los tiempos de espera en los ultrasonidos, agilizar el servicio de atención en Farmacia, más personal médico, mejor servicio y atención al usuario, entre otras. Posterior a la manifestación representantes de las y los usuarios se reúnen con autoridades de la Clínica Marcial Fallas donde acuerdan agendar un segundo encuentro para desarrollar acciones conjuntas entre comunidad, junta de salud y el centro médico.

La Asociación para el Bienestar y Amparo Animal denuncia a Diario Extra, la promoción de una pelea de gallos para el 26 de julio en Turrúcares de Alajuela. Juan Carlos Peralta, presidente de la asociación señala que exigen la intervención de las autoridades y el respeto de la Ley contra el Maltrato Animal.

El Frente de las Organizaciones Gremiales del Poder Judicial anuncia para el 19 de julio una marcha hacia la Asamblea Legislativa. Las y los trabajadores rechazan las reuniones que tuvo la comisión especial legislativa, encargada de construir un proyecto de ley de reforma al régimen de pensiones del poder judicial, con la SUPEN, lo que consideran un rompimiento de compromisos de parte de las y los diputados con las y los representantes del poder judicial.

## ▲ MIÉRCOLES 12

La Cámara Costarricense de Porcicultores presenta una denuncia ante la Comisión de Defensa y Promoción del Consumidor por la manipulación de precios del mercado de la carne de cerdo en manos de importadores. Renato Alvarado, presidente de la cámara, señala que en un semestre se pasó de importar 6 mil toneladas métricas por año a 8 mil, lo que ha causado la distorsión de los precios en el mercado interno. Para Alvarado, “esto demuestra una importante concentración y poder de mercado que atenta contra la libre competencia y la transparencia del mercado. Por eso es que presentamos la denuncia ante Coprocom, a la vez que solicitamos que se realice una investigación sobre estas prácticas que deterioran y dañan la producción nacional de cerdos”.

Patria Justa entrega al poder ejecutivo un plan con seis acciones para solventar la crisis financiera del sistema de pensiones del régimen IVM, asimismo le solicitan al gobierno que se reconozca el aumento del 1% en la cuota obrero-patronal en la próxima discusión del ajuste salarial.

En una conferencia de prensa, el BUSSCO y la CTRN solicitan a la CCSS, que detalle cuál fue el costo del estudio actuarial realizado por la UCR sobre el régimen IVM. Esta petición se da posterior al análisis realizado por la OIT de este estudio, en donde se señala que hay inconsistencias en las metodologías utilizadas por la universidad. Marta Rodríguez, secretaria adjunta de UNDECA señala que “nosotros creemos que de alguna manera fue un acto fraudulento, efectivamente, contra la clase trabajadora y contra el país. Porque si ellos (la CCSS), conocían esas deficiencias tan graves en un estudio técnico de esa naturaleza, no debieron haberlo aceptado, no debió haberlo pagado y recibido la Caja, sino que debió corregirlo antes de decirle a este país con información tendenciosa y casi que apocalíptica que si no se tomaban las medidas el régimen estaba quebrado”.

## ▲ VIERNES 14

En un pronunciamiento el FIT-ICE exige la destitución inmediata de Julieta de Bejarano, directora jurídica del ICE tras haber salido a la luz pública que Bejarano donó dinero a la campaña electoral de Carlos Alvarado, aspirante presidencial del PAC. El pronunciamiento señala que “Solicitamos la destitución inmediata y efectiva de la señora Julieta Bejarano. (...) Exigimos al ingeniero Carlos Obregón y al Consejo Directivo cumplir la obligación ética de aplicar el acto de destitución de la funcionaria Julieta Bejarano. No hacerlo pondría en cuestión la supuesta neutralidad política electoral del equipo liderado por Carlos Obregón en la Alta Administración del Grupo ICE”.

El Foro Nacional de Taxistas se reúne este día con Luis Guillermo Solís, presidente de la República, donde le solicitan que el Estado demande a la empresa Uber. Tras esta reunión el Foro suspende la manifestación que tenían planeada para el 18 de julio, esperando que el Poder Ejecutivo analice la petición.

## ▲ LUNES 17

Un grupo de madres y padres y estudiantes de la escuela Campo Dos, ubicada en Cariari de Pococí, provincia de Limón, decide cerrar el acceso a la institución como medida de protesta para que el MEP repare el sistema eléctrico. El bloqueo ocurre durante el regreso de las y los estudiantes a lecciones tras el receso de medio período. Según denuncian, el último día de clases antes de dicho receso se presentó una falla en toda la instalación eléctrica la cual ocasionó un incendio mientras las y los estudiantes celebraban la llamada “Fiesta de Alegría”. Orlando de la O, director de Gestión y Desarrollo Regional del MEP, declara que iniciarán con las reparaciones pronto.

## ▲ MARTES 18

Con el cierre de la institución, madres y padres y estudiantes de la escuela de Excelencia de Cahuita, provincia de Limón, demandan la sustitución de la funcionaria del comedor escolar, a la cual denuncian por la mala prestación del servicio. El grupo de manifestantes se declara cansado de las gestiones ante el MEP por lo que procedieron con el bloqueo. Orlando de la O, director de Gestión y Desarrollo Regional del MEP, declara que la situación está siendo solucionada. La manifestación cumple su segundo día, según las fuentes consultadas.

## ▲ MIÉRCOLES 19

El grupo de madres y padres y estudiantes que mantiene bloqueado el acceso a la escuela de Excelencia de Cahuita continúa con su protesta para que el MEP sustituya a la funcionaria del comedor escolar.

Un grupo de trabajadores y trabajadoras del poder judicial marcha hacia la Asamblea Legislativa, en el centro de San José, para protestar contra el proyecto de ley que pretende reformar su sistema de pensiones. Adicionalmente solicitan que el congreso tome como base para la discusión de la reforma el proyecto de ley presentado por los gremios que los representan. En la protesta participan trabajadores y trabajadoras de diferentes instancias del poder judicial. Cerca de mediodía, en conferencia de prensa los representantes sindicales anuncian la declaratoria de una huelga indefinida tras la decisión de la Asamblea Legislativa de continuar con el trámite de la propuesta de ley presentada por la SUPEN. La huelga, según los representantes, se extenderá a todo el país y solo se prestarán los servicios considerados como esenciales. Este mismo día, un grupo de magistrados y magistradas se reúne con dirigentes sindicales para solicitarles mantener el diálogo sobre el proceso de reforma de su sistema de pensiones. No obstante, se ratifica el llamado a huelga.

## ▲ JUEVES 20

Continúa la huelga de las y los trabajadores del poder judicial ante la decisión de la Asamblea Legislativa de acoger el proyecto de ley de reforma del sistema de pensiones propuesto por la SUPEN e incorporar las recomendaciones del estudio actuarial del IICE de la UCR entre las cuales se encuentra aumentar la edad de jubilación y establecer un tope para el monto de las pensiones. Representantes del Frente de Organizaciones Gremiales del Poder Judicial solicitan que se acoja el proyecto de ley propuesto por ellos. Este mismo día, un grupo de trabajadores y trabajadoras se manifiestan frente a la Asamblea Legislativa, demandando una reunión con las y los diputados, no obstante estos no los reciben. En una nueva reunión con magistrados y magistradas los representantes de las y los trabajadores solicitan que no se tomen medidas contra las y los huelguistas.

Orietta Zonta, secretaria general del SINBAPO, decide encadenarse en la entrada de la sede central del Banco Popular, ubicada en San José, y declararse en huelga de hambre como medida de protesta para que Giovanni Garro, gerente general del banco, apruebe reconocer el pago de las incapacidades de las y los funcionarios como salario y no como subsidio. La demanda se enmarca en la negociación de la nueva convención colectiva. Finalmente, según informes de Diario Extra, Garro aprueba la solicitud.

En Cartago, trabajadores y trabajadoras municipales protestan durante la sesión de Concejo Municipal. Durante la manifestación reclaman a Danny Ovaes, presidente municipal, impedir la presentación de la agenda de la sesión donde se incluiría la renegociación de la convención colectiva. Tras la situación, Ovaes suspende la sesión y es escoltado por Fuerza Pública debido la presión de las y los trabajadores. La protesta es apoyada por la ANEP.

Este día un grupo de trabajadores y trabajadoras del BANCREDITO se manifiesta en las afueras de la Asamblea Legislativa mientras los ministros de Hacienda y Presidencia, el gerente general y el presidente ejecutivo del BANCREDITO y el secretario general de la Unión de Empleados del BANCREDITO comparecen ante la Comisión de Ingreso y Gasto Público. El grupo de manifestantes exige que se les garantice el pago de sus prestaciones, mientras las y los legisladores exigen una explicación sobre la quiebra del banco y el señalamiento de las y los responsables.

## ▲ VIERNES 21

Mediante la página de Facebook “Concentración por la familia costarricense” una serie de organizaciones autonombradas como profamilia y provida convocan a una marcha para defender “la familia, la vida, el matrimonio y la libertad religiosa” y para protestar contra la implementación de los programas de Afectividad y Sexualidad del MEP. Dichos programas buscan incorporar la afectividad y la sexualidad como una materia desde el décimo año y la asistencia de las y los estudiantes a las clases será decisión de madres y padres. No obstante, estos grupos crearon el hashtag “A mis hijos los educo yo” para, según ellos, impedir que “nos impongan la ideología de género y que adoctrinen a nuestros hijos” según manifestó el diputado evangélico Fabricio Al-

varado en la misma red social.

Se cumple el tercer día de huelga de las y los trabajadores del poder judicial en defensa de su sistema de pensiones y contra la decisión de la Asamblea Legislativa de tomar el proyecto de reforma presentado por la SUPEN como base para modificar dicho régimen. Este día, las y los trabajadores expresan su apoyo a sus compañeros y compañeras de la sección de Medicatura Forense quienes han recibido la mayor presión por participar en la huelga debido a la suspensión de las labores relacionadas con patología forense, incluida la entrega de cuerpos. Como parte de las medidas de protesta, un grupo de trabajadores y trabajadoras marcha en la llamada Ciudad Judicial, ubicada en San Joaquín de Flores. Asimismo se reportan marchas en Pavas y Ciudad Quesada. Carlos Chinchilla, presidente de la Corte Suprema de Justicia, solicita públicamente a las y los trabajadores que se garantice la prestación de los servicios esenciales, incluida la entrega de cuerpos. También manifiesta que el Consejo Superior del Poder Judicial no está valorando medidas disciplinarias contra las y los manifestantes.

Un grupo de vecinas y vecinos de la comunidad de Búfalo de Río Blanco, provincia de Limón, bloquea un tramo de la ruta 32 como medida de protesta para que la Morgue Judicial les entregue el cuerpo de un hombre de nombre Alberto Arias. La manifestación se genera en el marco de las huelgas de las y los trabajadores del poder judicial, lo cual ha implicado, entre otras cosas, la suspensión de labores de patología forense. Tras dialogar con la Fuerza Pública, las y los vecinos deciden suspender el bloqueo.

Un grupo de vecinas y vecinos de Fátima de Sarapiquí, comunidad ubicada en la frontera Norte de Costa Rica, en conjunto con vecinas y vecinos de otras comunidades de la región establecen un bloqueo como medida de protesta contra la demolición de un salón comunal y cinco cabinas por parte de la Municipalidad de Sarapiquí. La medida fue ordenada en 2016 porque los inmuebles se ubican en el área de protección ambiental. Tras la manifestación la municipalidad decide suspender la demolición.

## ▲ SÁBADO 22

Se desarrolla la “Concentración por la familia costarricense” en la Plaza de la Democracia, en el centro de San José. Personas de diferentes credos religiosos se manifiestan contra la decisión del MEP de implementar la educación para la afectividad y la sexualidad como parte de los contenidos para las y los estudiantes de cuarto ciclo. Según las y los manifestantes su posición defiende “la familia, la vida, el matrimonio y la libertad religiosa” y no se trata de un “movimiento de odio”.

Se cumple el cuarto día de huelga de las y los trabajadores del poder judicial. En horas de la noche, la Sala Constitucional emite un fallo en el que obliga a la Dirección General del OIJ a desarrollar todas las diligencias necesarias para la reanudación de las funciones en la Morgue Judicial, la cual se ha constituido en el centro de conflicto debido a la decisión de las y los huelguistas de suspender tareas tales como la entrega de cuerpos.

## ▲ DOMINGO 23

Públicamente, el BUSSCO solicita a la Escuela de Matemática de la UCR entregar las hojas de cálculo usadas para el estudio actuarial sobre el régimen IVM. La petición se hace en el marco de la polémica generada por una nota técnica elaborada por la OIT, por pedido de la mesa de diálogo establecida para discutir sobre el estado de dicho régimen, en la que cuestiona la metodología y los resultados de dicho estudio actuarial. Tras la publicación de la nota, la UCR emitió un comunicado cuestionando lo señalado por la OIT y refutando sus críticas. Ahora, el BUSSCO cuestiona la nota de la UCR y argumenta que la misma muestra un “preocupante desconocimiento sobre los temas base para la elaboración de este estudio...”, por lo que solicitan las hojas de cálculo con el fin de someterlas a análisis.

Se cumple el quinto día de huelga de las y los trabajadores del poder judicial. Walter Espinoza, director del OIJ, sostiene una reunión con el jefe del departamento de Medicina Legal, el Jefe de Patología y patólogos forenses en la Ciudad Judicial para informarles sobre el fallo emitido por la Sala Constitucional la noche anterior, ordenando la reanudación de las labores en la Morgue Judicial. Tras la reunión, Espinoza declara que la orden será implementada y que de inmediato se reiniciará con los trabajos. No obstante, según reportan los medios de comunicación consultados, las y los funcionarios de dicha instancia no se encuentran desarrollando sus labores. Incluso indican que los patólogos se incapacitaron debido a cuadros de presión psicológica. Ante dicha situación, la Fiscalía General de la República ordena a la Fiscalía de Heredia iniciar un proceso penal por la posible comisión de los delitos desobediencia a la autoridad e incumplimiento de deberes en contra de las y los funcionarios de la Morgue Judicial. Por su parte, un grupo de representantes del Frente Gremial del Poder Judicial se concentra en las afueras de la Ciudad Judicial en protesta por la supuesta retención de los patólogos por parte de Fran Vega, jefe del Departamento de Medicina Legal. Tras un intercambio con Vega, una representante del frente gremial ingresa a las instalaciones para conocer el estado de las y los funcionarios quienes, según ella, se encuentran en buen estado.

## ▲ LUNES 24

Nuevamente, un grupo de vecinas y vecinos de la comunidad de Búfalo de Río Blanco, en la provincia de Limón, bloquea un tramo de la ruta 32 como medida de presión para que la Morgue Judicial entregue el cuerpo de Alberto Arias. El reclamo se enmarca en la suspensión de labores en la morgue debido a la huelga de las y los trabajadores del poder judicial.

Continúa la huelga de las y los trabajadores del poder judicial. La policía toma el control de la Morgue Judicial, ubicada en la Ciudad Judicial en San Joaquín de Flores, para obligar a la reanudación de las labores en esta instancia, incluida la entrega de cuerpos. Dicha acción y el origen de la orden genera posiciones encontradas entre diferentes sectores, pues según trasciende en medios de comunicación la solicitud es planteada por Celso Gamboa, magistrado de la Sala III y exministro de Seguridad Pública, pese a que está fuera de sus potestades. Durante el fin de semana, un fallo de la Sala Constitucional, basado en un recurso interpuesto por la DH,

obligó a la Morgue Judicial a reanudar sus labores, lo cual fue ordenado por Walter Espinoza, director del OIJ. Por su parte, las y los integrantes del Frente Gremial del Poder Judicial insisten en que la solución a la huelga reside en la Asamblea Legislativa.

## MARTES 25

Se cumple una semana de la huelga de las y los trabajadores del poder judicial. Este día, en medio de las celebraciones de la Anexión de Nicoya, un grupo de manifestantes protesta ante el presidente Luis Guillermo Solís. Durante la sesión del Consejo de Gobierno, celebrada en Nicoya, el mandatario manifiesta que el poder ejecutivo no tomará posición en relación con la reforma del sistema de pensiones del poder judicial, pues el debate se encuentra en el poder legislativo. En horas de la tarde, la dirigencia sindical de la huelga organiza una conferencia de prensa en la que declaran que la decisión de retomar las funciones en la Morgue Judicial fue suya y se tomó sin ningún tipo de presiones. Asimismo, declaran que la protesta se mantiene y que solo se terminará si se retoma su proyecto de ley como base para la reforma del sistema de pensiones. Respecto a la presencia de la Fuerza Pública en la Ciudad Judicial, sostienen que su presencia fue solicitada por ellos mismos con el fin de mantener la seguridad de las y los funcionarios. Esto fue confirmado por Walter Espinoza, director del OIJ. También anuncian que el día siguiente estarán marchando hacia la Asamblea Legislativa vestidos de negro.

El gremio de controladores aéreos declara un paro de labores como medida de protesta contra el artículo 164 de la Ley de Migración que establece la responsabilidad de estos funcionarios en caso de que un pasajero que no cumpla los requisitos migratorios consiga salir de Costa Rica. La pena incluye una multa de 10 mil dólares y la calificación como falta grave.

## MIÉRCOLES 26

Rubén Vargas, secretario general de la UTC, presenta una denuncia ante el poder ejecutivo y el poder judicial para que procedan con el cierre del centro de operaciones de Uber, ubicado en la zona franca UltraPark en Heredia. Según Vargas, el carácter ilegal del servicio de transporte es suficiente para cerrar el llamado “centro de excelencia” pues desde este lugar se generan servicios para Costa Rica y América Latina.

Sigue la huelga de las y los trabajadores del poder judicial. Este día, representantes del tercer poder de la República y del Frente de Organizaciones Gremiales del Poder Judicial participan en la sesión de la Comisión Especial de Pensiones de la Asamblea Legislativa donde se discute la reforma del régimen de pensiones. Durante la audiencia, critican el estudio del IICE-UCR y sus propuestas particularmente en lo relacionado con el monto de las contribuciones y el monto tope de ₡4 millones de colones. Por su parte, las y los diputados de la comisión especial critican la huelga y sostienen que cualquiera de las propuestas tomada como base, incluyendo la del poder judicial, sufrirá modificaciones. Mientras ocurre la sesión, un grupo de trabajadores y

trabajadoras se mantiene protestando en las afueras de la Asamblea Legislativa adonde llegaron marchando desde el complejo del poder judicial ubicado también en San José. La manifestación cuenta con participación de miembros de otros sindicatos como la UNDECA y la CTRN. Durante la sesión, Jorge Arguedas, diputado del FA, presenta una moción para integrar a una representación del poder judicial a la comisión, la cual es votada en contra por una mayoría de las y los diputados. También por mayoría, fue votada en favor una moción para la redacción de una nueva propuesta de reforma, la cual no se basaría en la presentada por la SUPEN, originalmente tomada como base para este propósito. Ante esta situación, los representantes del frente gremial informan que la huelga se mantiene. Una nota del diario digital crhoy.com registra la protesta de un funcionario judicial de San Carlos de nombre Carlos Merlo el cual, según se indica, se mantiene encadenado frente a la Asamblea Legislativa desde el pasado 24 de julio.

Desde horas de la mañana, un grupo de vecinas y vecinos de El Progreso, comunidad de Golfito, bloquea un punto de la carretera hacia este cantón como medida de presión para que se les solucione el problema de desabastecimiento de agua que sufren debido a las inundaciones recientes. Según explica un funcionario de la CNE, El Progreso es una comunidad en situación de precario, la cual no cuenta con un sistema formal de abastecimiento de agua, sino con pozos los cuales se contaminan durante las inundaciones lo cual los deja desabastecidos. Funcionarios de la Municipalidad de Golfito y la Comisión Local de Emergencias se presentan en el lugar y, en conjunto con el AyA, le indican a la comunidad que se instalará una fuente de agua formal.

## ▲ JUEVES 27

Se mantiene la huelga del poder judicial. En horas de la noche, la Comisión Especial de Pensiones de la Asamblea Legislativa decide una serie de modificaciones del sistema de pensiones del poder judicial entre las que se propone subir la edad de pensión a 65 años y la contribución. Mediante un comunicado de prensa, el Frente de Organizaciones Gremiales del Poder Judicial manifiesta que la huelga se mantiene y califica la decisión de la comisión especial como una "burla". Mientras transcurre la sesión, un grupo de trabajadores y trabajadoras del poder judicial mantiene un plantón frente a la sede legislativa. Por su parte, Carlos Chinchilla, presidente de la Corte Suprema de Justicia, informa que cuenta con el apoyo de la Corte Plena para solicitar la declaratoria de ilegalidad de la huelga.

## ▲ VIERNES 28

Tras la decisión de la Comisión Especial de Pensiones de la Asamblea Legislativa de proponer una serie de reformas para el sistema de pensiones del poder judicial, las y los trabajadores de dicho poder deciden mantener la huelga iniciada el 19 de julio. Este día se informa que un grupo de ciudadanos y ciudadanas presenta una denuncia contra Gustavo Mata, ministro de Seguridad Pública, y Celso Gamboa, magistrado de la Sala III, por la acción de la Fuerza Pública en la Morgue Judicial la cual, según publicó el mismo ministro Mata, se

ejecutó tras una solicitud de Gamboa. Roberto Zamora, abogado y colaborador externo de la ANEP quién es uno de los denunciantes, sostiene que Mata y Gamboa habría irrespetado el deber de probidad generando una intromisión indebida en las competencias de los poderes de la República.

## ▲ **SÁBADO 29**

Un grupo vecinal de San Rafael Arriba de Desamparados decide bloquear las calles de su comunidad como medida de protesta ante el mal estado de las calles y aceras. El grupo demanda una solución a la Municipalidad de Desamparados. También denuncia que tras una serie de reuniones con la vicealcaldesa y el vicealcalde no se les ha propuesto una solución a la problemática. Ante esta situación, Gilberth Jiménez, alcalde de Desamparados, se presenta en la protesta y negocia con las y los vecinos comprometiéndose a reparar las calles y las aceras a inicios de la siguiente semana.

## ▲ **DOMINGO 30**

Un grupo de ciudadanas y ciudadanos venezolanos residentes en Costa Rica se concentra en la Plaza de la Democracia, en el centro de San José, para manifestarse contra la elección de la Asamblea Nacional Constituyente que se celebra este día en el país suramericano. Según las y los manifestantes, dicha asamblea le otorgaría el “poder total” a Nicolás Maduro, actual presidente de Venezuela. Uno de los organizadores indica que protestas similares ocurren en unos 90 países.

Un grupo de trabajadores y trabajadoras de la plantación piñera Nenita Farm, ubicada en San Pablo de Los Chiles en la frontera norte de Costa Rica, denuncia que oficiales de seguridad privada de la empresa les impiden el ingreso a la finca. Este hecho ocurre luego de que el 26 de julio, una mayoría de las y los trabajadores formaran una seccional del SITRASEP para defender sus derechos. El 29 de julio, según denuncia del sindicato, Wilberth Gómez, dueño de Nenita Farm, se presentó ante las y los trabajadores y les indicó que despediría a la mayoría. Asimismo, durante este día se les indica que solamente las y los trabajadores no afiliados podrán ingresar a la finca.

## ▲ **LUNES 31**

ESigue la huelga del poder judicial. Durante este día, representantes de los diferentes sectores del tercer poder de la República mantienen una reunión con el fin de discutir una propuesta conjunta de reforma de su régimen de pensiones y con esto poner fin a la huelga. Mientras tanto, el gobierno de Luis Guillermo Solís informa que ha decidido mantener el proyecto de reforma propuesto por la Comisión Especial de Pensiones para su discusión durante las sesiones extraordinarias de la Asamblea Legislativa. En horas de la tarde, los representantes del poder judicial firman un compromiso para poner fin a la huelga, en el cual acuerdan solicitar

la desconvocatoria del proyecto de Ley 19.922 de reforma del régimen de pensiones. Carlos Chinchilla, presidente de la Corte Suprema de Justicia, declara que solicitarán una reunión con el presidente Solís para pedirle la desconvocatoria. Asimismo, acuerdan presentar una sola propuesta de reforma a nombre del poder judicial en lugar de dos como sucedió en un principio. Dicha propuesta contemplará las recomendaciones del estudio actuarial del IICE-UCR. Este mismo día, la propuesta es entregada a Jorge Arguedas, diputado del FA, quien se encarga de presentarla ante la Comisión Especial de Pensiones para que se incluya como informe de minoría.

## ▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
AYA	Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
BUSSCO	Bloque Unitario Sindical y Social Costarricense
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CICR	Cámara de Industrias de Costa Rica
CNE	Comisión Nacional de Emergencias
CTP	Consejo de Transporte Público
CTRN	Central de Trabajadores Rerum Novarum
DH	Defensoría de los Habitantes
FA	Frente Amplio
FIT-ICE	Frente Interno de Trabajadores del Instituto Costarricense de Electricidad
ICE	Instituto Costarricense de Electricidad
IICE	Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas
MEP	Ministerio de Educación Pública
MICIT	Ministerio de Ciencia y Tecnología
OIJ	Organismo de Investigación Judicial
OIT	Organización Internacional del Trabajo
SINBAPO	Sindicato de Trabajadores del Banco Popular y de Desarrollo Comunal
SITRACEP	Sindicato de Trabajadores del Sector Privado
SUPEN	Superintendencia de Pensiones
UCR	Universidad de Costa Rica
UTC	Unión de Taxistas Costarricenses

## **ELABORACIÓN**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el  
Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

## **COORDINACIÓN:**

Alejandro Alvarado Alcázar.

## **RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:**

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

## **EDICIÓN:**

Alejandro Alvarado Alcázar

## **DIAGRAMACIÓN:**

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



# PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: [WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR](http://WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR)  
CONTACTO: [PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM](mailto:PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM)